

Se reactivan negociaciones Grupo Andino - Mercosur

Las negociaciones entre los países del Grupo Andino y Mercosur han retomado una nueva dinámica. Después de la última reunión de la Comisión del Acuerdo de Cartagena, realizada en Lima Perú, se llegó a un importante acercamiento de las posiciones de los dos grupos. El Grupo Andino planteó reducir a 20 años el proceso de desgravación total, mientras que Mercosur aceptó un aumento de 10 a 15 años. Con esto, se registra un acercamiento en las negociaciones.

Con este punto de encuentro entre los dos bloques se espera que las listas de productos sensibles a desgravar en acuerdo entre los dos bloques, estén completas en el segundo semestre de este año, así como la firma del acuerdo de libre comercio en 1998.

De otra parte, el sector privado colombiano es consciente de que debe participar activamente en conjunto con el

gobierno en las negociaciones frente al mercosur, pues ya que por la vía de la negociación directa entre los países andinos con el Mercosur, se puede llegar a perforar el Arancel Externo Común. Las perforaciones son los tratamientos especiales que algunos países del grupo andino le dan a terceros, lo cual hace que este arancel esté lleno de excepciones, causando perjuicio a los demás países socios.

Otro de los aspectos relevantes a tener en cuenta en estas negociaciones es que hay sectores que por su alta sensibilidad, como el agrícola, requieren de una negociación especial en el plan de desgravación. La posición actual es negociar el plan de desgravación cada país andino directamente con Mercosur, lo que significa que cada país negociará su propia lista de productos sensibles, puesto que un producto que es sensible para un país puede no serlo para otro.

Dos propuestas para la Integración en Mercosur

A continuación se presentan dos propuestas, realizadas por la SAC y por los gremios de la cadena de semillas oleaginosas, en torno al tema de las negociaciones para la integración con el Mercosur

La SAC

La Sociedad de Agricultores de Colombia-SAC ha elaborado una propuesta general sobre el programa de liberación entre el Grupo Andino y Mercosur, estructurada por cadenas productivas agroindustriales determinadas por el bien final y criterios de sensibilidad aplicados a ellas.

Dentro del desarrollo de las conversaciones, la SAC, acogió la propuesta de diferentes "Cajas de Libera-

ción" que propenden por la armonización de las preferencias otorgadas y recibidas por los países andinos con respecto a Mercosur.

La SAC plantea un programa de liberación a 20 años, de los cuales los primeros 5 corresponden a un programa de convergencia arancelaria de preferencias, así como la solución de problemas metodológicos de aplicación de los mecanismos arancelarios regionales existentes en bienes agropecuarios y agroindustriales en los diferentes países de la región.

De otra parte, la SAC como representante de los gremios del sector agropecuario, busca en su propuesta se logre subsanar en primera instan-

cia las mayores distorsiones presentes en las cadenas de productos de alta sensibilidad para cada país o para los países andinos. La propuesta está enrutada a los productos de los circuitos productivos de avicultura, semillas oleaginosas, aceites vegetales, lácteos y porcicultura.

Con relación a otros bienes y circuitos agropecuarios representados por la SAC, podrían ser distribuidos en las "Cajas de Desgravación" propuestas por el Ministerio de Comercio Exterior de Colombia, de acuerdo con los diferentes grados de sensibilidad que presentan los productos, teniendo en cuenta siempre el criterio de cadena productiva, a fin de no afectar las protecciones efectivas de

Propuestas para la Integración en Mercosur

los diferentes componentes de los bienes del objeto de negociación.

La SAC está realizando un constante seguimiento al proceso, velando por los intereses de los gremios que representa y liderando este proceso en los mejores términos.

Así mismo, está intermediando para que los productos de alta sensibilidad en el sector agropecuario puedan tener un tiempo prudencial de desgravación para poder adecuarse a las condiciones de competencia que generaría la integración andina con Mercosur.

Gremios de la cadena de semillas de oleaginosas

Los gremios representantes de los productores de la cadena de semillas oleaginosas, aceites y grasas determinaron proponerle al Gobierno una estrategia para desarrollar la negociación Grupo Andino-Mercosur de esta cadena productiva. Los gremios que presentaron esta propuesta son Fedepalma, Conalgodón, Coagro, Fedegrasas y Coldeaceites

La gran sensibilidad económica de este sector a la liberación comercial con los países del Mercosur, constituye una de las principales potencias en el comercio mundial de semillas oleaginosas y aceites vegetales.

De llegarse a permitir una disminución apresurada de los aranceles como resultado de esa negociación, se pondrían en grave peligro a muchos agricultores y productores de aceites y grasas del país, y se originarían grandes perjuicios sociales en las zonas apartadas y de conflicto donde se localizan los cultivos de palma de aceite.

Los gremios consideran que antes de negociar con Mercosur es prioritario corregir las inmensas distorsiones que aun subsisten en el comercio exterior andino de estos bienes, como consecuencia de las preferencias arancelarias ya concedidas por socios del Grupo Andino, precisamente a países de Mercosur. Por ello se propone alcanzar un compromiso de los países del Grupo para armonizar en cinco años las condiciones de competencia entre los productores de la subre-

gión, y permitir un período de adecuación de 10 años a este sector, durante el cual no se modificarían los aranceles, antes de iniciar cualquier proceso de disminución de ellos. En ese período, tanto los productores como el Gobierno tomarían acciones; los primeros, para adecuar sus estructuras operativas, y el segundo, para corregir los grandes problemas que ofrece el entorno a la actividad de esta agroindustria.

La estrategia propuesta permitiría a los productores de la subregión mejorar su competitividad, actuando primero en el mercado ampliado andino, y de manera simultánea, indicaría a los países de Mercosur la voluntad andina de favorecer en un plazo prudente la integración comercial en esta cadena productiva.

Esta propuesta fue enviada el pasado 4 de abril al Ministro de Comercio Exterior, Carlos Ronderos Torres, con el objetivo de que los planteamientos fijados, sean tenidos en cuenta en las negociaciones que adelanta el gobierno colombiano con el Mercosur para esta cadena productiva.

Sistema Andino de Franjas de Precios Resumen quincenal de precios indicativos

Período de vigencia			Precios de referencia CIF del SAFP			Derechos adicionales o rebajas arancelarias del SAFP (%)		
Mes	Quincena	Días	Soya en grano	Aceite crudo		Soya en grano	Aceite crudo	
				de soya	de palma		de soya	de palma
Feb-97	01	01 al 15	298	550	607	-8	0	-7
Feb-97	02	16 al 28	311	548	613	-13	0	-8
Mar-97	01	01 al 15	310	548	627	-12	0	-11
Mar-97	02	16 al 30	323	550	621	-15	0	-10
Abr-97	01	01 al 15	337	558	602	-10	0	0

Fuente: Minagricultura-Junac
Elaboró: Fedepalma.